



FLASH EUROPE
LES ACTUS DE LA MDE

Juin 2025



Moi d'abord !

Chers amis soutiens de notre association, et lecteurs de notre bulletin,

Nous voudrions ici vous partager ici un sentiment de malaise grandissant qui nous traverse aujourd'hui à la vision et à la lecture des événements ou des informations dont nous sommes spectateurs ou lecteurs.

Il semble en effet que nous sommes arrivés **à un moment sinon de bascule**, mais au moins d'accélération d'un processus que l'on peut qualifier d'autodestructeur de nos sociétés, pour ne pas dire de notre humanité, à la manière d'un virus qui se propage par le contact des uns avec les autres, par-delà les frontières et les continents. Et ceci à tous niveaux :

- **Dans la relation à l'autre**, où on le stigmatise , parce qu'il n'a pas la même histoire, la même culture, la même couleur de peau et/ou la même langue que nous. Ceci se traduit par des changements au plus haut niveau d'états que l'on qualifie toujours de démocratiques, alors même que les slogans entendus préélectorales, et les prises de position de leur dirigeants les font (ou vont les faire) évoluer d'un statut que l'on peut qualifier d'illibéral et s'approcher dangereusement de celui de régimes ouvertement ou non dictatoriaux. Les exemples ne manquent plus, malheureusement : dans le monde, avec la volonté de puissance de pays qui n'ont jamais ou quasiment jamais connu la liberté de penser : on reconnaîtra ici entre autres la Chine et la Russie, pour les plus grands. Mais aussi, malheureusement dans d'autres pays abritant une vraie démocratie, mais à l'intérieur de laquelle des hommes forts surgissent en survalorisant ce qu'ils font mais ce qu'est leur pays et en dénigrant les autres. Ce fut une grande pitié que de voir M. Volodymyr Zelenski traité avec tant de mépris par quelqu'un, dont les discours et les mots employés ne sont pas de ce qu'on attend d'un grand chef d'état.
- **Dans notre Europe**, avec l'arrivée ou le retour au pouvoir de partis prônant la supériorité de leur pays, dans la droite ligne de ce que l'Allemagne avait connu avec « Deutschland über alles », ce que l'on pensait pourtant relégué aux pages de nos livres d'histoire, avec les enseignements que l'on pouvait en tirer... C'est pourtant ce que nous entendons de la part du nouveau président d'un pays que je connais de près qui

annonce : « Po pierwsze Polska, po pierwsze Polacy » (D'abord la Pologne, d'abord les Polonais). Mais également dans d'autres pays amis européens lors d'élections d'importances nationales, dont le plus connu est la Hongrie qui pourtant comme nous ont tous, bénéficié et profité de belle manière de la naissance et du développement de l'Union européenne.

Et donc aussi avec initiateurs et les rejets de ce MAGA qui en se trompant d'objectif vont mettre l'ensemble du monde libre en difficulté pour la plus grande satisfaction de ceux qui ne rêvent que de puissance pour eux et d'asservissent pour les autres.

A court ou moyen terme à **MAGA** deviendra WAGA ; au « **Make America Great Again** » se substituera « **Weaken America Greatly Abroad** » ; et ce sera un désastre pour tous sauf pour les Xi Jin Ping, Vladimir Poutine, Kim Jong Un, qui n'attendent que notre affaiblissement pour avancer leurs pions.

Dans tous ces exemples, la constante se résume dans la présence « d'hommes forts » prônant dans l'évolution mondiale l'étalage des muscles **plutôt que la finesse de l'esprit**.

Et cette prévalence de la force se traduit aussi dans les comportements de nos concitoyens français, voire de ceux qui nous représentent, et qui vont de manières directes ou détournées imposer leurs vues et leurs opinions, estimant qu'elles sont supérieures aux autres. Pas de débat ! **L'outrance remplace le dialogue** ! Le vivre ensemble devient moi avant les autres !

Michel DORIN,

Président de la Maison de l'Europe de Rennes et Haute Bretagne - centre EUROPE DIRECT



L'Europe en région

**Retour sur la première édition de la Quinzaine
européenne du livre en Bretagne**



Quinzaine



européenne

du livre



en Bretagne

DU 5 AU 18 MAI 2025



Rencontres avec des auteurs européens.
Animations en médiathèque

Pour sa première édition, la « [Quinzaine européenne du livre en Bretagne](#) », coordonnée et soutenue par la Région Bretagne du 5 au 18 mai, a permis la mise en place de **20 événements sur le territoire breton**.

C'est [Europ'Armor](#) qui a ouvert la quinzaine avec une soirée-rencontre avec Saskia Hellmund, auteure de « La Fille qui venait d'un pays disparu, la chute du Mur vue de l'Est », le mardi 6 mai à la Médiathèque Le Champ des mots de Plouër-sur-Rance.

S'en sont suivis des événements du Mouvement Européen Morbihan, Jeunes Européens - Vannes, la Maison de l'Europe de Vannes et de la Maison de l'Europe de Rennes et Haute Bretagne.

Les actions européennes de la Région
Bretagne

Le 15 mai, la Maison de l'Europe de Rennes et Haute Bretagne - centre EUROPE DIRECT **a accueilli le bédéiste Kokopello** pour son ouvrage "*La Tour de Babel, voyage au cœur du grand bazar européen*". Arrivé en début d'après-midi, il n'a pas chômé. Retour sur son programme :

- Dans l'après-midi, il a **échangé avec une classe du lycée Rabelais** de Saint-Brieuc. Les questions ont fusé. Les élèves ont aussi testé leurs connaissances sur l'Union européenne grâce à un quiz interactif. Ils sont repartis avec plusieurs livres dédiés (et même des drapeaux européens dédiés !).
- À 17h, Kokopello s'est rendu **à MediaSchool Rennes pour une interview** avec quatre étudiantes du média "Un oeil sur l'UE". Vous pouvez retrouver son interview [sur leur site](#).
- En début de soirée, **la rencontre grand public** a réuni une vingtaine de personnes. L'échange, animé par la journaliste Juliana Allin, a permis de revenir sur son expérience dans les institutions européennes, ses précédents projets, son travail de bédéiste et son regard sur l'Union européenne. Il a ensuite participé à une séance de dédicaces.

[Retour en images sur sa venue :](#)



Un Joli mois de l'Europe productif : animations, événements.

Pour ce mois de mai, la Maison de l'Europe a proposé plusieurs actions pour faire vivre l'Union européenne sur le territoire breton et bretilien. Retour sur **les 8 principales étapes de ce mois**.



#1 - Intervention à l'école Saint-Laurent de Rennes

Après de plusieurs classes de primaire de l'école Saint-Laurent à Rennes le 2 mai, l'équipe a testé **deux nouveaux outils pédagogiques** : un **mémory européen** sur les symboles de l'UE ainsi qu'**un jeu sur l'euro** à l'aide de notre nouvelle carte géante, offerte par notre partenaire du [CRIJ Bretagne](#).

Cette animation rentrait dans le cadre d'une programmation européenne organisée par l'école tout au long de l'année, où les enfants ont découvert les pays européens.



#2 - Intervention au lycée Théodore Monod du Rheu

Le 5 mai, Youenn s'est rendu au lycée Théodore Monod du Rheu pour proposer **deux quiz interactifs** à des classes de Seconde. L'après-midi étant dédiée à l'UE, d'autres élèves ont pu profiter des conseils de jeunes en Corps européen de solidarité pour préparer au mieux leurs futurs mobilités.



#3 - Fête de l'Europe à la CMA Formation de Bruz

Le 7 mai, c'est à la Faculté des métiers de Bruz qu'Adèle, Titouan et Youenn ont proposé une animation aux étudiant-e-s et au personnel. Dans le cadre de la Fête de l'Europe de l'établissement, ils ont challengé les participant-e-s en leur demandant de **placer sur notre carte géante les capitales et drapeaux des 27 membres de l'UE** ainsi qu'une dizaine de pièces d'euro.



#4 - Ciné-débat sur la guerre en Ukraine



#5 - Intervention au collège Le Cleu de Redon



#6 - Conférence à l'UTL de Nivillac

Le 9 mai, jour de la Fête de l'Europe, la Maison de l'Europe, avec le soutien du Parlement européen, a proposé à 150 lycéen-ne-s de la Métropole de Rennes de **visionner**, au cinéma Arvor, le **documentaire "Interceptés" d'Oksana Karpovych**, film finaliste du Prix Lux. Un documentaire poignant sur la guerre russe en Ukraine, via des conversations téléphoniques de soldats russes avec leurs familles, interceptées par les services secrets ukrainiens. À la suite de la séance, les jeunes ont **échangé avec Ivanna Kushnir**, bénévole de l'association Solidarité Bretagne-Ukraine. Un évènement réalisé avec le soutien du Bureau du Parlement européen en France.

Le 12 et 13 mai, l'équipe de la MDE de Rennes a proposé à toutes les classes de 5e et 3e du collège Le Cleu à Redon une **animation sur l'Union européenne et son action pour lutter contre le dérèglement climatique**. Ces deux jours rentraient dans la semaine de l'Europe, organisée grâce au soutien de la bourse Jean Monnet.

Le 13 mai, Patrick Twidle, vice-président de l'association, a proposé aux adhérent-e-s de l'UTL de Nivillac une **conférence sur l'Europe de demain et ses défis**. Cette conférence a rassemblé une soixantaine de personnes.



#7 - Interventions au lycée Saint-Joseph de Landerneau et au lycée Notre-Dame-de-Kerbertrand à Quimperlé.

Les 22 et 23 mai, Youenn a proposé à plusieurs classes finistériennes un **quiz interactifs**. À Landerneau, avec les 3e Prépa Métiers, il a aussi permis aux jeunes de **jouer au jeu sérieux "Chronicles of Europe"**, développé par la Région Bretagne (voir Flash d'Europe de mars 2025). À Quimperlé, il a pu **échanger avec des élèves allemand-e-s**, en



#8 - Village européen au Thabor à Rennes

Pour conclure ce Joli mois de l'Europe, l'équipe de la MDE de Rennes a participé **au Village européen organisé par les Jeunes européens Rennes** au Parc du Thabor à Rennes. Le matin, deux classes des écoles primaires Jean Moulin et Villeneuve ont pu jouer autour de l'Europe. Nous avons animé le memory européen. L'après-midi, l'équipe a proposé diverses animations autour de l'Union européenne et de son impact sur notre

voyage scolaire, en proposant notre photolangages.

quotidien ainsi que le double européen créé par la Maison de l'Europe d'Angers. D'autres associations étaient aussi présentes : la [Maison Internationale de Rennes](#), [Interplusvalue](#), [Dudiwan](#), ainsi que l'association [CIDEM](#) qui est venue présenter le [programme CERV](#).



Patrick Twidle en mobilité Erasmus à Brno

« Grâce au consortium Erasmus+ porté par la Fédération française des Maisons de l'Europe, j'ai pu bénéficier d'une mobilité Erasmus en tant qu'Administrateur bénévole de la Maison de l'Europe de Rennes et Haute Bretagne (CIED).

Dans le cadre de **l'éducation tout au long de la vie**, ce stage d'observation s'est déroulé sous l'égide de l'Université Masaryk de Brno.

»

Monsieur Twidle, vice-président chargé des relations avec le secteur éducatif en Bretagne, a entre-autre rencontré le Centre Europe Direct de Brno (en photo, avec Aneta Mudavanhu, Manager Europe Direct Brno). Cet échange s'est déroulé du 22 au 30 avril.



Premier Conseil d'administration à la Maison de l'Europe de Rennes et Haute Bretagne - centre EUROPE DIRECT

Les 14 administrateurs et administratrices se sont réunis lundi 26 mai dans nos locaux pour **le premier CA de l'année**. Ils ont échangé sur les projets de l'association et préparé l'Assemblée générale du 30 juin.



Notre Journal des lycées est sorti !

Pour la deuxième consécutive, la Maison de l'Europe de Rennes et Haute Bretagne a donné la parole aux jeunes bretonnes sur l'Union européenne. Grâce au dispositif du [Journal des lycées](#), "Cap à l'UEst" a vu le jour et est disponible dans nos locaux ou sur nos événements. Vous pouvez aussi le consulter sur notre site internet.

Dans ce numéro : des projets cofinancés par l'UE (Ria d'Étel, transports en commun de Rennes Ville et Métropole,...), politiques européennes, échanges Erasmus +, festival des jeunes de MFR et un zoom sur un projet de Sciences Po Rennes.

[Lire "Cap à l'UEst"](#)



Merci à Adèle et Titouan, nos stagiaires du mois de mai

La Maison de l'Europe de Rennes et Haute Bretagne a accueilli [Titouan Bourachaud](#), étudiant à l'UCO d'Angers, pour un stage de 15 jours en début de mois. Un stage qu'il a particulièrement apprécié.

[Son témoignage](#)

[Adèle Hervé](#), étudiante à l'Université de Rennes, a rejoint l'équipe pour un stage de deux mois qui a commencé en avril. Un stage qui s'est terminé en apothéose au Village européen.

[Son témoignage](#)



Une journée dédiée à l'Europe pour les collégiens de St-Méen Montauban



Cette année encore, l'association a travaillé conjointement avec les équipes du service jeunesse de la Communauté de communes de Saint-Méen Montauban (dans le cadre du réseau Relais Europe) pour un mettre en place **une journée dédiée à l'Europe pour les 3 collèges du territoire** : Camille Guérin, Évariste Gallois et Notre Dame.

Ainsi ce sont **près de 300 collégiens** qui ont participé aux activités proposées par le Relais Europe :

- projection du Biopic de Simone Veil intitulé "Simone, le voyage du siècle" au cinéma Le Celtic.
- ateliers sur l'UE : questionnaire sur l'exposition "l'Union européenne en un clin d'oeil", quizz et livrets pédagogiques.



Agenda

WEBINAIRE
AVEC LES CENTRES EUROPE DIRECT
PAYS DE LA LOIRE ET BRETAGNE

POLAND25.EU

INVITATION

MARDI 17 JUIN À 17h30

**RETOUR SUR LA PRÉSIDENTE
POLONAISE DU CONSEIL DE L'UE**

<https://www.helloasso.com/associations/maison-de-l-europe/rennes/evénement/webinaire-retour-sur-la-présidence-polonaise-du-conseil-de-l-ue>

Intervenants :
Robert SOLTYK
Chef d'équipe communication, partenariats et réseaux à la
Représentation en France de la Commission européenne

Michel DORIN
Président de la Maison de l'Europe de Rennes et
Haute Bretagne - Consul honoraire de Pologne



Webinaire : "la Pologne à la présidence du Conseil de l'UE"

Retour sur la présidence polonaise du conseil de l'UE, **mardi 17 juin à 17h30** (en ligne), avec Robert SOLTYK, Chef d'équipe communication, partenariats et réseaux à la Représentation en France de la Commission européenne et Michel DORIN Président de la Maison de l'Europe de Rennes et Haute Bretagne - Consul honoraire de Pologne.

Organisé par les centres EUROPE DIRECT Pays de la Loire et Bretagne.

Inscrivez-vous !



Le Café de l'Europe fait escale à Rennes !

Parler d'Europe autour d'un café : c'est la proposition du Café de [l'Europe](#), qui s'installera le temps d'une journée, **mercredi 25 juin 2025**, à Rennes (devant la Maison de l'Europe), à l'occasion de la Grande Braderie.

Une initiative qui a pour objectif de favoriser le dialogue sur les enjeux européens. Les discussions aborderont des thèmes tels que la paix en Europe, la défense européenne, ainsi que le futur budget à long terme de l'Union européenne, qui sera prochainement débattu par les eurodéputés. « **Un moment privilégié pour engager les citoyens dans des réflexions sur les défis actuels et les décisions qui façonneront l'avenir de l'Europe** », assurent les organisateurs.

Rendez-vous de 9h à 18h pour échanger sur de nombreux sujets européens.

[Découvrir le concept](#)



[INVITATION] Assemblée Générale de la Maison de l'Europe de Rennes et Haute Bretagne

L'Assemblée générale ordinaire de la Maison de l'Europe de Rennes et Haute Bretagne, qui statuera sur les comptes de l'année 2024, présentera les actions des 6 premiers mois de l'année 2025 et les perspectives à venir se tiendra :

le lundi 30 juin 2025 à 17h00.

à l'Espace Ouest-France, 38, Rue du Pré Botté, 35000 Rennes.

À cette occasion, nous aurons le plaisir d'accueillir **George Mikhail Guirguis**, étudiant franco-égyptien à Sciences Po Rennes, lauréat du concours « Nous l'Europe ».

L'exercice consistait à imaginer un dialogue entre Robert Schuman et l'actuelle

Son texte met en scène un dialogue entre la Présidente de la Commission Européenne, Mme Von der Leyen, et Robert Schuman. Elle éclaire le chemin parcouru dans le cadre de la construction européenne et propose un recul historique sur les enjeux contemporains qu'elle rencontre.

👤 Son portrait : <https://lnkd.in/eRRHrUHJ>

📝 Son dialogue : <https://lnkd.in/eKZgWRt7>

Merci pour votre confiance !



Association reconnue d'intérêt général

<https://maison-europe-rennes.org>

Maison de l'Europe de Rennes et Haute Bretagne
10 place du Parlement de Bretagne, 35000 Rennes
contact@maison-europe-rennes.org / Tél : 0299795708

Suivez-nous !



Cet e-mail a été envoyé à {{ contact.EMAIL }} Vous avez reçu cet email car vous vous êtes inscrit sur La Maison de l'Europe de Rennes et Haute-Bretagne.

[Se désinscrire](#)

